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MOT DU PRÉSIDENT
La dernière année en a été une de changement à la présidence 
de la fédération régionale. Un très grand défi m’attendait, celui 
d’être votre porte-parole et de vous représenter auprès des 
organismes agricoles et du monde politique, en tenant compte 
des réalités variables selon les productions, la taille ou le lieu de 
chaque entreprise, parce que chacune est unique.

Depuis que je suis en poste, je constate la notoriété de 
l’organisation à travers la région et la province. Cette notoriété 
a été forgée au fil du temps, grâce à nos fiers bâtisseurs. 
Avoir 50 ans d’histoire, ce n’est pas rien et nous pouvons être 
extrêmement fiers de tout le travail accompli. 

Regarder en arrière nous permet de mesurer le chemin 
parcouru. Il s’agit également d’une occasion de nous projeter 
vers l’avenir et de nous motiver à relever les défis actuels et 
futurs. Nous devons faire face à la mondialisation de l’économie, 
à la concentration accélérée en amont et en aval de nos 
fermes, à la mouvance des tendances de consommation et à la 
diversification des modèles d’agriculture. À ces enjeux généraux 
s’ajoutent nos défis propres comme la baisse accélérée du 
nombre de fermes, le maintien de l’accès aux services et aux 
nouvelles technologies. 

Dans ce contexte, il est plus essentiel que jamais de pouvoir 
nous regrouper au sein d’une organisation représentative 
et unie pour défendre nos intérêts. L’agriculture du Québec 
est plurielle et il est essentiel que des outils performants et 
adaptés aux réalités diverses soient mis à la disposition des 
entreprises agricoles, des outils qui permettront à chacune de 
se développer selon le modèle choisi.

Les élections provinciales ont amené un nouveau gouvernement 
et une nouvelle députation régionale. Nous les avons déjà 

LE CONSEIL D’ADMINISTRATION

Dans l’ordre : Rebecca Croteau, Maurice Migneault, Rémi Morin, Aldé Hamelin, Mélanie Rivard, Normand 
Lemieux, Serge Leblond, Fleurette Gauthier, Paul Tenhave, Simon Simard, Simon Leblond, 
Pascal Rheault et Vincent Boisvert

Pascal Rheault, président

Simon Simard, vice-président

Normand Lemieux, membre exécutif, 
représentant des producteurs d’Abitibi

Serge Leblond, membre exécutif, 
représentant des producteurs 
du Témiscamingue

Simon Leblond, administrateur, 
représentant de la relève agricole

Vincent Boisvert, administrateur, 
représentant des producteurs de bovins

Sylvain Cossette, administrateur, 
représentant des producteurs 
du Témiscamingue

Rebecca Croteau, administratrice, 
représentante des agricultrices

Aldé Hamelin, administrateur, 
représentant des producteurs d’autres 
productions végétales

rencontrés pour expliquer les enjeux et exprimer 
les besoins de la classe agricole. Les défis à relever 
sont nombreux et nous souhaitons travailler 
de façon constructive avec eux pour le bien de 
l’agriculture régionale.

Plus que jamais, nous devons faire connaître et 
valoriser notre secteur auprès de la population 
et des décideurs. Comme nos prédécesseurs, 
nous continuons de faire valoir l’importance de 
l’agriculture afin que les agriculteurs et agricultrices 
puissent vivre convenablement de leur profession. 
C’est la mission que je vais poursuivre avec l’équipe 
de la fédération régionale!

Pascal Rheault, président

Luc Mayer, administrateur, représentant 
des producteurs de grains

Maurice Migneault, administrateur, 
représentant des producteurs 
de Rouyn-Noranda

Rémi Morin, administrateur, représentant 
des producteurs d’Abitibi-Ouest

Jean-Philippe Richard, administrateur, 
représentant des producteurs d’autres 
productions animales

Mélanie Rivard, administratrice, représentante 
des producteurs des fermes de petite taille

Paul Tenhave, administrateur, représentant 
des producteurs de lait

Mathieu Bérubé, Louise Mongrain, 
représentants en alternance des producteurs 
de la Vallée-de-l’Or

Poste vacant, administrateur, représentant
des producteurs de bois
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LES SERVICES
Direction régionale
Les instances et représentations
•	 Tenue de onze réunions du conseil 

d’administration et dix du comité exécutif.

•	 Nous pouvons compter sur huit comités de 
travail pour appuyer les décisions du conseil 
d’administration et du comité exécutif. 

•	 Des représentants de la Fédération siègent 
à huit organismes régionaux externes.

•	 Formation annuelle du conseil d’administration 
« Opération médias ».

•	 Participation de deux élus et de la directrice 
à la formation « Mieux communiquer pour 
mieux convaincre ».

•	 Participation de six délégués au congrès 
général de l’Union des producteurs agricoles, 
à Québec.

•	 Le président, Sylvain Vachon, siégeait à 
divers comités de la Confédération de l’UPA : 
comité exécutif, table de travail sécurité du 
revenu et outils financiers, comité assurance 
récolte foin, comité de suivi du projet MCE 
conseils, comité de régie de la Mutuelle de 
prévention, comité des résolutions et comité 
d’audit.

•	 Participation de la directrice à des instances 
provinciales : table sur les communications 

Une reconnaissance
La fédération régionale s’est vue
décerner le prix Jean-Paul 
Raymond pour son projet 
« Unis pour le développement 
de l’agriculture », lors du 
93e congrès général de l’UPA. 
Cette reconnaissance vise à 
récompenser et à mettre en 
valeur des équipes d’agricultrices 
et d’agriculteurs ayant mené 
à bien une action collective en 
vie syndicale. 

LE PERSONNEL
AU 31 JUILLET 2018

De gauche à droite par rang : Sophie Robichaud, Martine Delage, Patrick Martineau, Marielle Audet, 
Dominique Boutin, Catherine Turcotte, Luc Charest, Linda Lavoie, Martin Simard et Sébastien Lemire

Directrice régionale : Martine Delage

Responsable du contrôle interne : Julie Cyr, remplacée temporairement par Martin Simard

Responsable des communications et de la vie syndicale : Mariève Migneault, 
remplacée temporairement par Anne-Marie Trépanier 

Responsable aménagement et environnement : Patrick Martineau 

Responsable du Centre d’emploi agricole et de la Mutuelle de prévention : Linda Lavoie

Conseillère à l’emploi : Catherine Turcotte

Répondante en formation agricole pour le Collectif en formation agricole : 
Catherine Robert-Guertin, remplacée temporairement par Sébastien Lemire

Agent syndical des Producteurs de lait : Luc Charest

Agente syndicale du Syndicat des producteurs de bovins : Linda Lavoie

Agente syndicale du Syndicat de la relève agricole : Catherine Robert-Guertin

Agents syndicaux des syndicats locaux : Mariève Migneault, Patrick Martineau, 
Catherine Robert-Guertin, Luc Charest, Anne-Marie Trépanier, Sébastien Lemire

Secrétaire de direction : Marielle Audet

Secrétaire : Dominique Boutin

Secrétaire et technicienne-comptable : Sophie Robichaud4 5
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et la vie syndicale, comité assurance récolte 
foin et comité aviseur du projet Agriclimat.

•	 À la suite de la démission de Sylvain Vachon, 
soulignons le changement à la présidence, 
en mars 2018, avec la nomination de Pascal 
Rheault. M. Rheault siégeait au conseil 
d’administration de la Fédération à titre de 
président des Producteurs de grains, depuis 
février 2013. Il compte plusieurs années 
d’expérience à titre d’administrateur dans la 
structure de l’UPA.

Consultation des membres
•	 Assemblée générale, en novembre 2017, sous 

le thème « On fait tous partie de la recette ».

•	 La Fédération a participé aux assemblées 
générales annuelles des syndicats locaux 
et des groupes spécialisés et elle a tenu un 
congrès dans chaque MRC.

•	 Le 1er mai, Paul Doyon, deuxième vice-président 
général et Charles-Félix Ross, directeur 
général de la Confédération de l’UPA, étaient 
en visite en Abitibi-Témiscamingue. Dans le 
cadre de la tournée des régions, ils sont venus 
entendre les préoccupations et échanger sur 
les défis d’avenir.

Crédit photos : Josée Falardeau



Dossiers régionaux
•	 Suivis aux résolutions de l’assemblée 

générale annuelle qui sont résumés dans 
la section prévue à cet effet.

•	 Aux fins de la préparation de son prochain 
plan de financement, l’UPA a mandaté la 
société MCE Conseils afin de documenter 
les gains d’efficience à la suite de l’UPA du 
futur et de proposer des bonifications aux 
façons de faire. La Fédération a participé 
en répondant à divers sondages et en 
fournissant des analyses budgétaires et 
organisationnelles. Une rencontre de 
consultation de MCE conseils a eu lieu le 
27 octobre, avec les employés et les élus.

•	 Le 29 mars, à notre demande, la directrice 
régionale a pu participer à la troisième 
rencontre du comité régional AGRO, formé 
par la direction régionale du MAPAQ. 
Le but de ce comité est d’établir, par les 
échanges et la concertation, des enjeux 
communs prioritaires qui pourraient 
mener au dépôt de projets touchant le 
secteur agroalimentaire au Fonds d’appui 
au rayonnement des régions ou à la mise 
en place d’une « entente sectorielle ». Le 
14 mai 2018, la directrice a participé 
au sous-comité de travail du comité 
régional AGRO sur le thème spécifique 
« Financement et culture de gestion ». 
L’objectif était de présenter une mise à 
niveau des préoccupations exprimées 
en lien avec ce thème, dans les plans de 
développement de la zone agricole (PDZA) 

de la région, et de refaire une réflexion 
globale sur le sujet. La Fédération a 
réitéré l’appui à la mise en place des 
PDZA et le soutien à la démarche de la 
MRC d’Abitibi pour la réalisation d’un 
portrait sur le financement.

La gestion des ressources humaines 
•	 La dernière année a été influencée par 

le remplacement temporaire de trois 
congés de maternité et l’ajout d’un poste 
temporaire au Centre d’emploi agricole 
pour s’occuper, entre autres, du projet 
FermEmploi.

•	 Négociation de la convention collective 
de travail des salariées syndiquées et des 
conditions de travail des professionnels.

Les budgets
•	 Le plus gros impact sur le budget est la 

hausse des salaires dus aux différents 
mouvements de personnel qui ont 
occasionné du temps pour le transfert 
des dossiers.

•	 Dans la section syndicale, un montant de 
7 476 $ a été fourni au Syndicat de la 
relève agricole et un montant de 4 731 $ 
aux représentants des fermes de petite 
taille pour les soutenir dans leurs actions. 

•	 Finalement, il y a eu un déficit de 6 318 $ 
à l’immeuble dû aux frais supérieurs de 
déneigement et à une réparation du 
système de ventilation.

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE
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Les représentations
29 août 2017, à Amos, participation du président 
au rendez-vous annuel de la coopération.

30 août, rencontre de Martine Ouellet du Bloc 
Québécois où le commerce international et le 
soutien du revenu en agriculture sont discutés.

18 septembre, à La Sarre, dîner-conférence de 
la Caisse Desjardins sur le Fonds Desjardins des 
régions.

23 octobre, rencontre avec trois des candidats 
à la mairie de Rouyn-Noranda où nous avons 
discuté de fiscalité foncière, d’aménagement du 
territoire et du développement agricole.

25 octobre, rencontre des candidats à la 
préfecture du Témiscamingue dans le cadre de 
l’assemblée générale annuelle du Syndicat local 
du Témiscamingue.

16 novembre, à Rouyn-Noranda, présence à la 
tournée régionale du PESCA (Pôle d’expertise 
en services-conseils agricoles).

17 novembre, participation au Sommet sur 
l’alimentation, organisé par le ministre de 
l’Agriculture, en présence du premier ministre 
Philippe Couillard. Le président y a fait valoir 
les besoins des régions périphériques. 

8 janvier, participation à un dîner de la Chambre 
de commerce de Rouyn-Noranda « À table 
avec… M. Stéphane Billette ».

1er mars, rencontre de la municipalité de 
Lorrainville sur un projet de fermettes.

13 mars, à Montréal, participation au lancement 
de « TOUS RURAUX », par Solidarité rurale du 
Québec.

23 mars et 9 avril, rencontre des députés et ministre Luc Blanchette, Guy Bourgeois et 
François Gendron dans le cadre de la campagne « J’appuie mon agriculture », représentée 
par Pascal Rheault et les représentants des syndicats locaux. Sujets discutés : soutien 
du revenu en agriculture par des programmes complémentaires pour les régions, 
Loi concernant la conservation des milieux humides et hydriques, Programme de 
remboursement de taxes, accaparement des terres, Programme de drainage des terres.

4 avril 2018, rencontre d’Alain Sarrazin, directeur 
régional du MAPAQ.

5 avril 2018, présence de Pascal Rheault à la 
conférence de presse de Guy Bourgeois, sur la 
politique bioalimentaire. Réalisation d’entrevues 
médiatiques rappelant que notre demande 
prioritaire visant à mieux soutenir les revenus 
des fermes des régions périphériques n’a pas 
été entendue.

17 avril, à Rouyn-Noranda, présence à la 
rencontre d’information sur la demande de Pôle 
régional d’entrepreneuriat et d’innovation.

20 avril, à Ville-Marie, participation à une 
conférence de presse du Centre Frère-Moffet au 
cours de laquelle était expliquée la concrétisation 
du projet pilote DUAL en production animale. 

30 avril, à Rouyn-Noranda, participation à une 
table ronde avec le lieutenant politique pour le 
Québec du Parti conservateur du Canada, Alain 
Rayes, afin de présenter les attentes du secteur. 

7 mai, à Ville-Marie, rencontre de la MRC de 
Témiscamingue afin d’échanger sur des dossiers 
d’actualité. 

23 mai, à Québec, participation au grand 
rassemblement pour la ruralité, TOUS RURAUX. 

6 juin, à Rouyn-Noranda, participation au 1er forum 
régional sur l’eau de l’Abitibi-Témiscamingue.

28 juin, à Ville-Marie, remise d’une bourse à titre 
de donateur lors de la remise des diplômes de la 
formation générale des adultes et de la formation 
professionnelle du Centre Frère-Moffet.
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Aménagement et environnement
•	 Poursuite de la caractérisation de la zone 

agricole pour le schéma d’aménagement 
et de développement révisé de la MRC 
d’Abitibi-Ouest.

•	 Orientation gouvernementale en matière 
d’aménagement du territoire, territoires 
incompatibles avec les activités minières :
 - présentations du secteur agricole au 

forum public sur les activités minières 
dans la MRC de la Vallée-de-l’Or;

 - rencontre avec la Ville de Rouyn-
Noranda pour discuter des territoires 
incompatibles.

•	 Modernisation de la Loi sur la qualité de 
l’environnement et les milieux humides et 
hydriques
 - transmission de commentaires sur les 

projets de règlements à la Confédération;
 - présentation de la Loi sur la conservation 

des milieux humides et hydriques lors 
d’un brunch organisé par le Syndicat 
local de l’UPA d’Abitibi;

 - Participation à une rencontre d’échanges 
et d’information concernant la Loi sur 
la conservation des milieux humides et 
hydriques avec l’adjoint parlementaire à 
la ministre du Développement durable, 
de l’Environnement et de la Lutte 
contre les changements climatiques 
(MDDELCC);

 - rédaction d’une lettre à l’intention de 
la ministre du MDDELCC pour rappeler 
l’impact de la réglementation sur le 
développement des activités agricoles 
en Abitibi-Témiscamingue;

 - rédaction d’un mémoire sur le Projet 
de règlement sur la compensation 
pour l’atteinte aux milieux humides et 
hydriques.

•	 Agriclimat, des fermes adaptées pour le 
futur : organisation de deux rencontres 
du groupe de travail régional pour 
aborder l’impact des changements 
climatiques sur l’agriculture de l’Abitibi-
Témiscamingue.

•	 Participation à l’élaboration des PDZA 
notamment ceux de la MRC de la Vallée-
de-l’Or et de Rouyn-Noranda.

•	 Reboisement subventionné de friches 
agricoles : participation à deux 
rencontres avec l’Agence régionale de 
mise en valeur des forêts privées de 
l’Abitibi et le MAPAQ pour déterminer 
une nouvelle entente sur le reboisement 
subventionné de terres privées en zone 
agricole. 

•	 Accaparement des terres au 
Témiscamingue : mise à jour du portrait 
des terres appartenant à des non-
résidents.

•	 Traitement des demandes de la 
Commission de protection du territoire 
agricole (CPTAQ)
 - 46 décisions ont été rendues par 

la CPTAQ cette année en Abitibi-
Témiscamingue, la Fédération 
a commenté les orientations 
préliminaires dans 43 % des dossiers;

 - toutes les demandes demeurent 
analysées par la Fédération, certaines 
autorisations mineures et refus 
préliminaires ne sont cependant plus 
commentés auprès de la CPTAQ;

 - la Fédération continue de commenter 
toutes les demandes émises par une 
municipalité, une MRC ou un ministère 
à la CPTAQ.

 

Centre d’emploi agricole (CEA)

Le CEA existe grâce au financement d’Emploi-Québec (70 %) et de la Fédération de l’UPA (30 %). La 
Fédération tient à remercier la direction régionale de ce ministère pour son appui et sa collaboration. 
Le CEA a pour mandat le recrutement et le placement des employés agricoles, la promotion et la 
valorisation des métiers et du marché du travail, ainsi que la concertation pour la réalisation des 
activités. Le CEA a :
 

•	 traité 51 affichages de poste (38 permanents, 
11 saisonniers, 2 étudiants) dans une quinzaine 
de tribunes (sites Internet, placement en ligne, 
réseaux sociaux, écoles d’agriculture et divers 
organismes d’employabilité); 

•	 réalisé 33 placements, dont 27 permanents et 6 
saisonniers;

•	 accompagné 15 entreprises dans la description 
de tâches, l’entrevue préliminaire et la rédaction 
d’un contrat de travail; 

•	 rencontré 200 élèves lors de la Journée carrière 
à la Commission scolaire Harricana et dans 
les polyvalentes à Notre-Dame-du-Nord, au 
Témiscamingue et à Rouyn-Noranda, afin de 
promouvoir la carrière agricole;

•	 tenue une journée d’information auprès de 15 
producteurs sur les travailleurs étrangers;

•	 participé au colloque provincial d’AGRIcarrières;

•	 promu le concours MA FERME, MON MONDE; 
l’Éden Rouge a remporté le premier prix 
provincial et cet honneur a été dévoilé au 
colloque provincial, dans la Terre de chez nous 
et dans le bulletin régional Nouvelles fraîches;

•	 publié 14 articles reliés à l’emploi agricole dans 
le bulletin régional Nouvelles fraîches.

Implanté, en nouveauté cette année, le 
projet FermEmploi qui a pour objectif de 
former des employés en milieu de travail, 
d’accompagner les employeurs dans la 
gestion de l’employé et d’accompagner 
l’employé dans les difficultés rencontrées. 

Voici les actions réalisées :
•	 promotion ciblée à la radio, dans les journaux 

et envois postaux à tous les producteurs.
•	 30 producteurs rencontrés
•	 8 présentations du projet effectuées aux 

organismes d’employabilité de toute la 
région, concertation continue pour la 
viabilité et la continuité du projet avec les 
partenaires

•	 inscription et accompagnement de six 
entreprises et participants au projet à ce jour.
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•	 Deux groupes de discussion ont été organisés, afin d’identifier les besoins 
des producteurs du Témiscamingue à ce sujet, vingt producteurs et 
productrices ont participé. De plus, six intervenants ont répondu au 
sondage afin de voir quels étaient les besoins, selon eux.

•	 Les partenaires financiers ont été rencontrés pour présenter le projet.

•	 L’objectif de financement n’est pas atteint à ce jour, mais nous sommes 
persuadés de l’atteindre d’ici la fin 2018. Le besoin est réel, mais le 
financement est très difficile à obtenir.

Prévention et santé psychologique
Mutuelle de prévention
•	 La région compte vingt-deux entreprises agricoles membres de la Mutuelle de prévention 

qui ont reçu les services d’accompagnement de la conseillère, entre autres, avec la visite 
annuelle de leur entreprise et l’élaboration d’un programme de prévention dont l’objectif est 
d’améliorer la santé et la sécurité à la ferme, tout en respectant les obligations de l’employeur. 
À la demande, elle peut aussi participer à une inspection commandée par la Commission des 
normes, de l’équité, de la santé et de la sécurité du travail (CNESST). 

•	 Cette année, la conseillère a supporté une entreprise membre de la Mutuelle lors d’un 
événement tragique qui a eu lieu à la ferme. Elle a participé à la rédaction de procédures 
exigées par la CNESST.

Projet pilote de travailleur de rang 
•	 Un comité de travail a été formé afin de développer un service de travailleur de rang au 

Témiscamingue. Le comité est composé de Lynda Clouâtre, Centre de prévention du suicide, 
Tommy Cousineau, Groupe Image, Guylaine Brien et Christine Meunier, Centre de santé, 
Chaibou Achirou, MRC, Sylvain Cossette, Syndicat local UPA et Linda Lavoie, Fédération 
UPA. Leur rôle était de mettre en place un service de travailleur de rang en trouvant les 
ressources financières et humaines.
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Collectif en formation agricole (CFA)
•	 Vingt différents thèmes de formation offerts aux producteurs. Toutes les formations offertes 

dans la région étaient nouvelles et présentaient des contenus spécifiques.

•	 371 participants pour une moyenne de 18,55 participants par formation donnée.

•	 127 heures de formation de courte durée non créditée.
•	 Huit activités de formation organisées par le CFA, atteignant une moyenne de 12,75 participants.

•	 Partenaire et membre des comités organisateurs de six journées ou colloques thématiques.

•	 Collaboration à la webdiffusion régionale de trois formations du CETAB+.

•	 Collaboration à trois ateliers de formation de la tournée de Valacta. 

 
•	la Fédération de l’UPA d’Abitibi-Témiscamingue;
•	le Réseau Agriconseils Abitibi-Témiscamingue;
•	Services Québec; 
•	le MAPAQ - Direction régionale de                       

l’Abitibi-Témiscamingue et du Nord-du-Québec;
•	le Centre Frère-Moffet (Service de l’éducation 

des adultes et de la formation professionnelle 
et le Service de formation aux entreprises du 
Témiscamingue);

•	le Syndicat de la relève agricole                          
d’Abitibi-Témiscamingue;

•	la MRC de Témiscamingue;
•	La Financière agricole du Québec;
•	le Groupe conseil agricole de                               

l’Abitibi-Témiscamigue
•	Desjardins Entreprises;
•	Synagri;
•	la Banque Nationale;
•	le Centre jardin Lac Pelletier.

Communications et vie syndicale
•	 L’année 2017 marquait la fin de la démarche « À la rencontre des producteurs ». Le Syndicat de 

la relève agricole a été particulièrement actif pour soutenir la fin de cette démarche. Ainsi, en 
Abitibi-Témiscamingue se sont 451 producteurs qui ont renouvelé leur adhésion depuis le 
1er janvier 2014, ce qui représente 80 % d’entre eux.

•	 Accueil des nouveaux producteurs : Adoption d’une politique d’accueil bonifiée. Identification 
d’un nouveau responsable de l’accueil, en la personne de Gilles Bérubé, pour les syndicats locaux 
d’Abitibi et de la Vallée-de-l’Or, en complément du 
travail de Lucien Robert. En 2017-2018, 23 entreprises 
étaient visées par la politique d’accueil et 17 étaient 
retirées de la liste des producteurs agricoles.

•	 Afin de supporter les actions des cinq syndicats locaux 
de la région, la Fédération leur a offert gratuitement 
1 029 heures de temps des professionnels. Par le 
contrat de service, ils ont également utilisé des heures 
facturables pour la comptabilité et le secrétariat.

•	 Les représentants des fermes de petite taille de 
chacun des syndicats locaux ont été invités à 
participer à une journée provinciale le 20 septembre 
2017. Trois participants ont pu ainsi mieux connaître 
leur rôle, approfondir leurs connaissances des 
caractéristiques des fermes de petite taille et définir 
les enjeux prioritaires de ces producteurs.

Dans l’ordre habituel : Nancy Marcotte du 
syndicat local d’Abitibi, Marcel Groleau, 
président général de l’UPA, Mélanie Rivard 
du syndicat local d’Abitibi-Ouest, Sylvain 
Cossette du syndicat local du Témiscamingue 
et Sylvain Vachon, président régional à ce 
moment.

Le CFA est reconnaissant d’avoir pu compter sur la collaboration de nombreux partenaires, 
dont deux nouveaux, pour agir notamment comme partenaires financiers, de diffusion ou 
comme membres du comité organisateur d’une ou plusieurs activités de formation. Notons :
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L’information et les communications
•	 Le site Internet de la fédération régionale a été 

maintenu à jour et diverses bonifications y ont 
été apportées en cours d’année. 

•	 Le bulletin Nouvelles fraîches a été publié à onze 
occasions. Il est maintenant transmis par courriel 
aux membres du Syndicat de la relève agricole.

•	 La Fédération collabore à la revue L’U de l’Union 
des producteurs agricoles en fournissant des 
textes et une note éditoriale à chaque parution.

•	 Pour une neuvième année consécutive, la 
Fédération a coordonné la chronique agricole 
sur les ondes de CKVM 93,1 La voix du 
Témiscamingue. Trente chroniques ont été 
diffusées et rendues disponibles sur le site 
Internet de la Fédération.

•	 Afin de faire valoir ses positions ou de présenter 
ses activités, la Fédération assure une présence 
médiatique régulière. 

La Fédération a 
réalisé une enquête 
pour améliorer la circulation 
de l’information auprès des 
agriculteurs et agricultrices. 

Voici quelques faits saillants :
 - 80 % des agriculteurs et agricultrices 
possèdent une adresse courriel et 
plus de 57 % d’entre eux ont un 
compte Facebook. Parmi ceux-
ci, 50 % consultent leur compte 
Facebook tous les jours;

 - 68 % des répondants considèrent 
que la Fédération devrait avoir une 
page Facebook;

 - l’envoi postal est le moyen le 
plus efficace pour joindre les 
producteurs, suivi par le courriel;

 - le bulletin régional Nouvelles 
fraîches rejoint 80 % des 
producteurs et productrices 
qui le lisent régulièrement ou à 
l’occasion, alors que La Terre de 
chez nous rejoint 73 % d’entre eux, 
et le bulletin L’U en rejoint 71 %.

Luc Castonguay s’entretient avec les visiteurs sur 
les méthodes culturales de la Néoferme d’la Turlute

Vue aérienne du site de la Ferme Princy lors de 
la Journée portes ouvertes

•	 Deux fermes ont ouvert leurs portes lors de 
la Journée portes ouvertes sur les fermes du 
Québec, notamment la Ferme Princy, de 
Sainte-Germaine-Boulé, qui a reçu 1 841 visiteurs 
et la Néoferme d’la turlutte, de La Motte, avec 
835 visiteurs. Depuis la première édition, plus 
de 57 016 visiteurs ont participé aux portes 
ouvertes en région.

•	 Le service a appuyé la direction régionale dans 
la préparation du 50e de la fédération régionale. 
Ainsi, nous avons travaillé à la création d’une 
ligne du temps interactive sur le site Internet de la 
Fédération. Également, des vidéos-témoignages 
d’anciens présidents, administrateurs et directeurs 
généraux ont été réalisées en collaboration avec 
TVC9 (Cablevision). Finalement, un banquet 
anniversaire rassembleur, valorisant et festif est 
organisé.

 

LES SYNDICATS LOCAUX
Abitibi
•	 Tenue de neuf réunions du 

conseil d’administration (sujets : 
services et programmes du 
Réseau Agriconseils ainsi que 
du MAPAQ, services de la Coop 
Novago, les différentes activités 
des spécialités, FADQ, CPTAQ, 
Programme de remboursement 
de taxes municipales, sécurité 
du revenu, Programme d’aide à 
la relève en production bovine, 
santé animale, plan de partenariat 
de la relève agricole).

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Tenue d’un congrès de secteur sous la 
formule « vins et fromages ».

•	 Finalisation de la démarche « À la rencontre 
des producteurs ».

•	 Accueils et retraits des producteurs et 
adoption d’une politique d’accueil des 
nouveaux producteurs.

•	 Participation aux rencontres pour le PDZA.

•	 Participation au Forum sur la détresse 
psychologique. 

•	 Participation à une rencontre sur les services 
vétérinaires pour le secteur d’Amos.

•	 Organisation d’une journée d’information 
sur les milieux humides et le projet 
FermEmploi.

•	 Tenue d’une rencontre préparatoire pour la 
réunion avec la Confédération.

•	 Tenue d’une rencontre avec la CPTAQ, à 
Rouyn-Noranda, pour un dossier spécifique. 

•	 Organisation de la Journée portes ouvertes 
sur les fermes du Québec 2017 et début de 
la préparation la Journée portes ouvertes 
sur les fermes du Québec 2018.

•	 Participation aux réunions du Centre local 
de développement.

•	 Participation aux réunions du comité 
consultatif agricole.

•	 Participation à la soirée sociale de l’UPA.

•	 Participation conjointe à l’activité sociale 
avec la Vallée-de-l’Or, un brunch et des 
parties de quilles.
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Abitibi-Ouest
•	 Tenue de cinq rencontres régulières 

du conseil d’administration et d’une 
conférence téléphonique. 

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Suivi de la démarche « À la rencontre des 
producteurs ».

•	 Tenue de la Journée portes ouvertes sur les 
fermes du Québec, édition 2017.

•	 Participation à la mobilisation pour la 
sécurité du revenu.

•	 Collaboration avec la Société d’aide au 
développement des collectivités d’Abitibi-
Ouest pour un projet effectué par une 
ressource stagiaire, touchant la promotion 
des produits régionaux.

•	 Mise en place de la politique d’accueil des 
nouveaux producteurs.

•	 Création d’un poste de relève syndicale au 
sein du conseil d’administration.

•	 Participation au volet 2 du « Recueil à 
succès » du SRAAT.

•	 Étude pour des demandes d’autorisation 
déposées auprès du CPTAQ.

•	 Recommandation régionale sur le nouveau 
règlement touchant les milieux humides

•	 Participation au comité consultatif agricole 
de la MRC d’Abitibi-Ouest.

•	 Présentation des travaux du comité 
technique aux membres agricoles du 
comité technique.

Rouyn-Noranda
•	 Tenue de quatre réunions du conseil 

d’administration dont une conférence 
téléphonique.

•	 Organisation d’une rencontre avec les 
candidats à la mairie.

•	 Tenue d’une séance d’information et de 
consultation avec le Réseau Agriconseils 
Abitibi-Témiscamingue et le MAPAQ 
comme invité.

•	 Rencontre avec la Ville de Rouyn-
Noranda pour aborder les sujets des 
permis de zonage, du plastique agricole 
et des cours d’eau.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle 
sous une formule vins et fromages.

•	 Participation à la tournée de la 
Confédération de l’UPA, le 1er mai, en 
région.

•	 Participation à l’élaboration du PDZA de 
la MRC. 

•	 Organisation d’une activité sociale pour 
les membres, un souper suivi de parties 
de quilles.

•	 Participation au séminaire spécial PDZA 
en action
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Témiscamingue
•	 Tenue de neuf réunions du conseil 

d’administration, dont une téléphonique.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Organisation d’une soirée d’information sur le 
rôle du service de protection de la faune ainsi 
que la réglementation qui traite des animaux 
importuns.

•	 Participation à la mobilisation pour la sécurité 
du revenu.

•	 Organisation d’une rencontre des candidats 
à la préfecture de la MRC afin d’entendre 
la vision des candidats pour développer 
l’agriculture du territoire. Le tout s’est terminé 
avec une période de questions de la vingtaine 
de producteurs présents.

•	 Discussion du conseil d’administration avec la 
Confédération de l’UPA, en visioconférence, 
concernant l’accaparement des terres.

•	 Organisation et tenue de la 31e édition du Vins 
et fromages du Syndicat local de l’UPA du 
Témiscamingue, à Guérin. Cette traditionnelle 
soirée qui rallie le monde agricole du 

Témiscamingue et les citoyens de la région 
a rassemblé 250 personnes.

•	 Rencontre du ministre des Forêts, de la 
Faune et des Parcs et ministre responsable 
de la région, Luc Blanchette, au sujet de 
l’accaparement des terres et autres sujets 
d’actualité.

•	 Participation à la démarche « À la rencontre 
des producteurs ». 

•	 Recherche d’une ferme hôtesse pour 
l’édition 2018 de la Journée portes ouvertes 
sur les fermes du Québec.

Vallée-de-l’Or
•	 Tenue de trois réunions régulières du conseil 

d’administration, d’une réunion spéciale et 
d’une conférence téléphonique.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle sous 
une formule de dégustation de bières de 
microbrasseries et d’amuse-gueules.

•	 Réalisation de la démarche « À la rencontre 
des producteurs ».

•	 Participation à la visite annuelle des 
représentants de la Confédération de l’UPA.

•	 Siège au comité consultatif agricole de la MRC 
de La Vallée-de-l’Or.

•	 Participation au forum agricole de la MRC de 
La Vallée-de-l’Or et à des rencontres de suivi 
dans le cadre de l’élaboration du PDZA.

•	 Participation comme panéliste au Forum 
public sur les territoires incompatibles avec 
l’activité minière dans la MRC de La Vallée-
de-l’Or.

•	 Participation à la consultation prébudgétaire 
du gouvernement du Québec.

•	 Organisation d’une activité sociale pour les 
membres, en collaboration avec le Syndicat 
local de l’UPA d’Abitibi, un brunch et une 
partie de quilles.

•	 Participation à une rencontre de consultation 
régionale sur le budget provincial du 
gouvernement du Québec avec divers élus 
et représentants d’organisations.

•	 Participation à une journée d’information 
sur les milieux humides et FermEmploi.

•	 Participation au forum multirégional sur la 
santé psychologique en agriculture « Agir 
en prévention ».

•	 Rencontre du député Guy Bourgeois dans 
le cadre de la campagne « J’appuie mon 
agriculture ».

•	 Partenaire de la saison 2018 du marché 
public de la Vallée-de-l’Or.

 



16 17

UPA ABITIBI-TÉMISCAMINGUE ASSEMBLÉE GÉRNÉRALE ANNUELLE 2018

LES SYNDICATS SPÉCIALISÉS
Comité des agricultrices 
d’Abitibi-Témiscamingue
•	 Deux représentantes régionales ont incité 

les syndicats locaux de l’UPA à réaliser des 
démarches pour trouver des représentantes 
de leur secteur qui se joindraient à elles.

•	 Elles ont gardé un contact avec le Syndicat 
des agricultrices du Saguenay-Lac-Saint-
Jean, duquel le comité relève, ainsi qu’avec 
la fédération provinciale.

•	 Elles ont participé aux réunions du 
conseil d’administration de leur syndicat 
local respectif et à celles de la fédération 
régionale.

Producteurs de grains 
d’Abitibi-Témiscamingue (PGAT)
•	 Tenue de huit réunions du conseil 

d’administration dont quatre conférences 
téléphoniques.

•	 Rencontre avec La Financière agricole du 
Québec pour aborder la saison de récolte 
2017.

•	 Organisation d’une délégation de trois 
administrateurs à l’assemblée générale 
annuelle des Producteurs de grains du 
Québec (PGQ).

•	 Présence du syndicat à la journée provinciale 
des PGQ.

•	 Collaboration à la gestion du Programme de 
paiement anticipé des PGQ.

•	 Représentation du syndicat au conseil 
d’administration des PGQ et auprès de divers 
comités provinciaux.

•	 Participation au sein du comité régional 
sécurité du revenu.

•	 Envoi d’un communiqué de presse et 
réalisation de deux entrevues sur les 
pesticides, le crédit de taxes foncières et 
le programme d’assurance stabilisation des 
revenus agricoles.

•	 Reprise des envois courriel des publications 
des PGQ à la liste d’envoi de producteurs et 
productrices de grains de la région.

Producteurs de lait 
d’Abitibi-Témiscamingue (PLAT)
•	 Tenue de trois réunions d’information, en 

région, pour les producteurs, productrices 
de lait et de bovins. Les réunions portaient 
sur l’utilisation judicieuse des antibiotiques 
et le phénomène de la biorésistance.

•	 Collaboration avec les partenaires régionaux 
du comité lait pour la réalisation de la 
Journée laitière en Abitibi-Témiscamingue.

•	 Tournée d’information annuelle dans les 
trois secteurs de la région.

•	 Le dossier des négociations de l’ALÉNA.

•	 Le prix du lait.

•	 Intérêt pour le lait biologique. 
•	 Les programmes d’aide à l’investissement 

en agriculture.

•	 Réflexion sur les politiques de quota

•	 Rencontre des députés provinciaux et 
fédéraux sur l’actualité laitière.

•	 Suivi sur la mise en place et l’élaboration 
des différents critères qui serviront au 
programme ProAction. Le président 
régional siège au comité provincial.

•	 Suivi au comité d’étude sur la rétention 
des fermes dans les régions en perte de 
vitalité.

•	 Participation aux rencontres multidiscipli-
naires lors du transfert des propriétaires 
ou du démarrage d’entreprises sur le 
territoire.

•	 Hommage et remise de certificats aux 
entreprises laitières de la région pour 
l’amélioration de la qualité du lait, en 
collaboration avec Parmalat Laverlochère.

•	 Représentation auprès des Producteurs 
de lait du Québec pour le budget et le 
maintien des ressources de secrétariat du 
PLAT.

•	 Service de calibration des bassins 
refroidisseurs à lait.

•	 Première présence du bar laitier à la « Place 
de la famille » du festival H2O d’Amos.

•	 Promotion des produits laitiers et 
production de matériels de visibilité.

Syndicat des producteurs de bois d’Abitibi-Témiscamingue
L’année 2017 a été remarquable pour les producteurs de bois de l’Abitibi-Témiscamingue :

•	 La valeur des ventes a augmenté pour se 
chiffrer à 38,52 millions $. Il s’agit d’une 
hausse de 30 % par rapport à l’an dernier. Il 
s’agit également d’un record de vente pour 
le Syndicat, depuis sa création. L’ancienne 
marque, qui datait de 2004, se chiffrait à 
31,3 millions $.

•	 Le Syndicat des producteurs de bois 
d’Abitibi-Témiscamingue a battu son 
record de production en 2017. En 2004, la 
forêt privée avait produit 436 000 tonnes 
métriques vertes (tmv) de bois pour les 
usines de la région. Cette année, ce sont 
496 823 tmv qui ont été récoltées dans la 
région. 

•	 Des lots privés, 223 687 tmv de résineux 
et 273 135 tmv de feuillu ont été récoltés. 
Pour les lots intramunicipaux, ce sont 
67 570 tmv de résineux et 73 478 tmv de 
feuillus. 

•	 Un total de 246 producteurs et de 430 
propriétaires ont mis du bois en marché à 
travers la région.

•	 Les prix dans le bois de sciage ont augmenté 
pour une septième année consécutive.

•	 Les prix dans le feuillu ont connu également 
une hausse pour l’année 2017. Cette hausse a 
favorisé la production de bois durant la période 
estivale avec une augmentation de 6 %. 

•	 Le Syndicat est présent dans différents secteurs 
du monde forestier, comme la Fédération 
des producteurs forestiers du Québec, les 
Agences de mise en valeur des forêts privées 
de l’Abitibi et du Témiscamingue, l’Association 
forestière de l’Abitibi-Témiscamingue, les 
comités consultatifs multiressources de toutes 
les MRC, à l’exception de la MRC d’Abitibi, ainsi 
que dans le secteur agricole, notamment à la 
fédération régionale de l’UPA et le syndicat 
local du Témiscamingue.

Crédit photos : Josée Falardeau
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•	 Tenue de quatre réunions du conseil 
d’administration.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle, 
en février 2018.

•	 Organisation du troisième rendez-vous 
familial bovin, en août 2017, à Sainte-
Germaine-Boulé.

•	 Organisation des après-midi de 
consultation bovins en décembre 
2017, en Abitibi, en Abitibi-Ouest et au 
Témiscamingue, en collaboration avec le 
Réseau Agriconseils. 

•	 Collaboration à l’organisation d’une 
porte ouverte pour les producteurs et les 
intervenants, à la ferme Vincent Boisvert, 
en avril 2018.

•	 En collaboration avec Les Producteurs de 
lait d’Abitibi-Témiscamingue, organisation 
de trois rencontres d’information, en 
région, sur la résistance aux antibiotiques.

Syndicat des producteurs de bovins d’Abitibi-Témiscamingue
•	 Développement d’un projet « Contribution 

à la relève en production bovine » :
 - formation d’un comité de travail;
 - consultation des producteurs et 
productrices;

 - demande d’aide financière auprès du 
Créneau Agriculture nordique axée sur 
la production bovine et du ministre des 
Affaires municipales et de l’Occupation 
du territoire;

 - demande de support en ressources 
humaines auprès des Producteurs de 
bovins du Québec;

 - représentations politiques par les 
administrateurs pour présenter et 
expliquer le projet.

•	 Participation du président aux réunions 
du comité de travail sur la sécurité du 
revenu de l’UPA.

•	 Publication de chroniques dans le bulletin 
Nouvelles fraîches et la revue L’U.

•	 Participation à six chroniques agricoles 
sur les ondes de CKVM, « La voix du 
Témiscamingue ».

•	 Participation des administrateurs aux 
différentes activités organisées par l’UPA.

•	 Délégation de neuf producteurs à 
l’assemblée générale annuelle des 
Producteurs de bovins du Québec.

•	 Participation du président aux réunions 
provinciales des Producteurs de bovins 
du Québec.

•	 Participation des représentants aux 
réunions provinciales des comités de mise 
en marché veau d’embouche, bouvillon 
d’abattage, vache de réforme et veau laitier.

Syndicat de la relève agricole d’Abitibi-Témiscamingue (SRAAT)
•	 Tenue de sept réunions du conseil 

d’administration, dont deux par conférence 
téléphonique, et de deux réunions du 
comité exécutif, dont une par conférence 
téléphonique.

•	 Tenue de l’assemblée générale annuelle.

•	 Délégation de neuf participants au 35e congrès 
de la FRAQ et au Défi-FRAQ où la région a 
terminé quatrième sur 13 équipes.

•	 Participation aux réunions du conseil 
d’administration de la Fédération de la 
relève agricole du Québec.

•	 Participation aux réunions du conseil 
d’administration et du comité exécutif de 
la Fédération régionale de l’UPA.

•	 Participation à divers comités régionaux 
(Collectif en formation agricole, comité vie 
syndicale, comité aménagement).

•	 Participation aux conseils d’administration 
des syndicats locaux de l’UPA.

•	 Participation à la rencontre régionale avec 
le ministre de l’Agriculture, des Pêcheries 
et de l’Alimentation, Laurent Lessard, sur 
invitation de la Ferme avicole Paul Richard.

•	 Maintien du rabais de 50 % aux membres, 
sur leur coût d’inscription, pour la majorité 
des formations mises en place par le 
Collectif en formation agricole de l’Abitibi-
Témiscamingue.

•	 Collaboration pour l’organisation du colloque 
régional en transfert de ferme 2018.

•	 Collaboration à la démarche « À la rencontre 
des producteurs ». 

•	 Avec la coordonnatrice interrégionale, mise 
en ligne des capsules « Visage de la relève » 
avec Bobby Baril et Meagan Sigouin de la 
Ferme Baril Bon Lait et Normand Lemieux 
de la Ferme laitière Nodel S.E.N.C.

•	 Tenue d’un souper du temps des fêtes au 
Barbe Broue Pub de Ville-Marie.

•	 Soutien financier à l’activité de Noël du 
Syndicat local de l’UPA d’Abitibi-Ouest.

•	 Réalisation de quatre visites de classes de la 
région et rencontre de près d’une centaine 
d’étudiants et étudiantes, en collaboration 
avec le Centre Frère-Moffet dans le secteur 
du Témiscamingue, pour promouvoir les 
perspectives d’emplois dans le secteur 
agricole. 

•	 Délégation d’un groupe de participant 
pour l’activité interrégionale de visites de 
fermes dans la région de Mont-Tremblant, 
en compagnie du Syndicat de la relève 
agricole Laurentides-Outaouais.

•	 Visite d’entreprise à la Boucherie des Praz. 
•	 Organisation d’une activité sociale gratuite 

pour assister à une partie de hockey des 
Huskies de Rouyn-Noranda.

•	 Visite de la Miellerie Abitémis lors de la 
Journée relève au Témiscamingue. 

•	 Participation à l’activité vins et fromages du 
Syndicat local de l’UPA du Témiscamingue. 

•	 Réalisation de plusieurs activités de 
financement :
 - mise en place d’un plan de commandites 
2017-2018 et pour le projet de Recueil à 
succès – Calendrier 2019, réalisé grâce 
à la collaboration de la coordonnatrice 
interrégionale ouest;

 - tenue d’un kiosque de vente de 
rafraîchissements lors de l’exposition 
agricole d’Abitibi;

 - tenue d’une cantine à la Journée portes 
ouvertes sur les fermes du Québec 2017

La réalisation de certaines activités est 
possible grâce à la participation financière du 
MAPAQ et de généreux commanditaires.
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1) SÉCURITÉ DU REVENU
Conseil d’administration / Comité sécurité du revenu / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Adoption au conseil général des détails concernant les programmes complémentaires 

pour revenus agricoles de moins de 100 000 $ et municipalités régionales de comté 
prioritaires.

•	 Lors de la rencontre des candidats aux élections provinciales, deux des quatre 
principaux partis s’engagent à travailler à livrer le programme complémentaire pour les 
MRC prioritaires. Ce programme permettrait l’ajout d’environ deux millions de dollars 
par année de revenus sur les fermes de la région, correspon dant à une bonification de 
3 % des ventes nettes ajustées (VNA).

ACTIONS RÉGIONALES
•	 13 septembre 2017, en présence de notre président, des agriculteurs rencontrent le 

ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation du Québec, Laurent Lessard, 
sur une ferme de la région.

•	 3 novembre, lettre à Laurent Lessard en suivis à sa visite du 13 septembre, en 
Abitibi-Témiscamingue.

•	 11 décembre, rencontre des députés et ministre, Luc Blanchette et Guy Bourgeois.
•	 7 mars 2018, à Rouyn-Noranda, consultations prébudgétaires du gouvernement du 

Québec, participation de Maurice Migneault et Mathieu Bérubé. 
•	 9 mars, lettre au ministre des Finances, Carlos J. Leitão, dans le cadre des consultations 

prébudgétaires, signée par le président de la Fédération et tous les présidents des 
syndicats locaux et spécialisés. 

•	 22 mai, lettre aux députés régionaux « Programmes complémentaires de soutien du 
revenu, un besoin prioritaire à répondre ».

•	 24 mai, à Val-d’Or, rencontre du ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de l’Alimentation 
du Québec, Laurent Lessard, accompagné de nos députés et ministre Guy Bourgeois et 
Luc Blanchette. Le président et la directrice ont demandé au gouvernement de livrer ce 
programme avant le déclenchement de la campagne électorale.

•	 19 juin, lettre à Laurent Lessard, ministre de l’Agriculture, des Pêcheries et de 
l’Alimentation du Québec, en suivi de la rencontre du 24 mai 2018.

•	 23 juillet, rencontre du président-directeur général de La Financière agricole du Québec 
(FADQ), Ernest Desrosiers, en compagnie du directeur territorial, Marc Dickey.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX 
Pour la bonification des programmes de la FADQ :
•	 Lettre envoyée le 14 juin 2017 à Ernest Desrosiers, président-directeur général de la FADQ.
•	 Demandes en lien avec le budget du MAPAQ soumises dans le cadre des consultations 

prébudgétaires provinciales.
•	 Les demandes au gouvernement du Québec et au MAPAQ s’inscrivent bien dans la 

perspective du développement d’une politique bioalimentaire.

LE SUIVI AUX RÉSOLUTIONS 2017

2) PROGRAMME DE SOUTIEN AU DRAINAGE ET AU CHAULAGE DES TERRES 
Conseil d’administration de la Fédération de l’UPA / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Dans le cadre du budget provincial 2018, annonce de la reconduction du Programme 

de soutien au drainage et au chaulage des terres, pour quatre ans, avec un budget 
additionnel de 16 M$ pour les régions du Bas-Saint-Laurent, de la Côte-Nord, du 
Saguenay-Lac-Saint-Jean, de l’Abitibi-Témiscamingue et du Nord-du-Québec, ainsi 
que dans 34 MRC désignées comme prioritaires.

•	 Notre demande, de retirer l’arrimage entre le programme actuel et les programmes 
précédents, n’a pas été appliquée, ce qui fait que 79 entreprises sont limitées par le 
plafond de 50 000 $.

•	 Bilan 2017-2018 : 
chaux, 73 projets pour 267 172 $ et drainage 24 projets pour 653 853 $. Total de 921 025 $

•	 Bilan 2018-2019 : 
chaux, 41 projets pour 154 096 $ et drainage 23 projets pour 581 715 $. Total de 735 811 $

ACTIONS RÉGIONALES
•	 13 septembre 2017, lors d’une rencontre à la ferme, Laurent Lessard, ministre de 

l’Agriculture, mentionne sa volonté de retirer l’arrimage avec les précédents programmes 
du MAPAQ.

•	 3 novembre 2017, lettre à Laurent Lessard lui rappelant les engagements de sa rencontre 
de septembre et demande de maintenir trois millions de dollars pour trois ans, pour 
notre région.

•	 11 décembre, rencontre des députés et ministre, Luc Blanchette et Guy Bourgeois.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Demande soumise dans le cadre des consultations prébudgétaires provinciales.

3) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE CÉRÉALES
Conseil d’administration et Producteurs de grains / Patrick Martineau

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Rencontre entre les Producteurs de grains d’Abitibi-Témiscamingue (PGAT) et la FADQ 

pour aborder la saison des récoltes 2017 et les améliorations possibles au programme.
•	 Élaboration d’une résolution des PGAT concernant l’amélioration du Programme 

d’assurance récolte, pour :
 - offrir un type de protection qui couvre à la fois la quantité et la qualité des récoltes 
des grains;

 - offrir le choix de prendre l’option abandon aux producteurs assurés au système 
individuel, et ce, peu importe l’option de garantie choisie;

 - exclure les superficies non récoltées du calcul de rendement du système individuel.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le groupe-conseil formé par le fédéral pour l’examen des programmes inclut des 

éléments portant sur l’assurance récolte dans son rapport.
•	 Un groupe de travail sur l’évaluation et l’adaptation du Programme d’assurance récolte 

est formé au printemps 2018. Les rencontres ont été consacrées aux différents éléments 
influençant la couverture d’assurance ainsi qu’aux pistes d’amélioration à privilégier. 
Au terme des rencontres du groupe, celui-ci devra soumettre ses recommandations au 
ministre. Plusieurs suivis ont été réalisés entre les groupes affiliés afin de partager les 
informations et recueillir leurs commentaires.

•	 Des réflexions plus complètes doivent avoir lieu concernant les changements 
climatiques et les rôles respectifs d’Agri-relance et de l’assurance récolte pour sécuriser 
les entreprises affectées par des événements climatiques extrêmes.
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4) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE FOIN
Conseil d’administration / comité sécurité du revenu / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Selon les données de la FADQ, la région comptait 138 assurés à l’assurance récolte foin, 

en 2017. Pour le foin de la saison de récolte 2017, les indemnités versées dans notre 
région ont été de 34 383 $, pour 24 dossiers.

•	 Été 2018, la majorité des secteurs de la région ont subi des impacts dus à la sécheresse et 
au gel hivernal. Le 16 août, la FADQ a confirmé le versement d’une avance au Programme 
d’assurance récolte foin. Voici quelques statistiques pour l’Abitibi-Témiscamingue en 
ce qui concerne la sécheresse et les réclamations : 
 - versement d’une indemnité de 3 049 000 $, plus 917 596 $ pour la valeur de 
remplacement, ce qui représente un total de 3 966 596 $. L’indemnité pour la valeur 
de remplacement du foin (effet rareté et hausse des coûts de transport) s’applique 
dans les régions avec plus de 15 % de perte;

 - 111 clients indemnisés sur 132 assurés, pour une indemnité moyenne par client de 35 739 $;
 - 21 clients non indemnisés aux stations de Trécesson, Saint-Marc-de-Figuery, Barraute 
et Val-d’Or, pour lesquelles il n’y avait pas ou moins de gel hivernal selon les données 
météos.

•	 Dans le cadre du Programme services-conseils 2018-2023, une initiative a été mise en 
œuvre afin d’offrir aux entreprises agricoles touchées par les sécheresses de revoir 
leurs stratégies en pratiques d’élevage afin de réduire les impacts sur la productivité 
des entreprises.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Échange avec la Confédération de l’UPA permettant d’approfondir la compréhension 

du programme et de formuler des demandes. Entre autres, nous demandons que les 
grilles servant à évaluer les quantités soient revues afin de diminuer l’impact des pluies 
en fin de période et d’avoir accès aux données des fermes témoins.

•	 Juillet à septembre, texte d’information dans le bulletin Nouvelles fraîches et 
communication par nos listes de courriels.

•	 Le 23 juillet, rencontre du président-directeur général de la FADQ, Ernest Desrosiers, 
en compagnie du directeur territorial, Marc Dickey. Nous avons insisté sur la nécessité 
d’une intervention urgente. 

•	 Lors d’une rencontre avec le ministre Lessard, les présidents des principales régions 
touchées par la sécheresse ont insisté sur la nécessité que le programme d’assurance 
récolte soit bonifié. À cet effet, la FADQ s’est engagée à travailler avec l’UPA et les 
régions. 

•	 En septembre et octobre, conférences téléphoniques avec les sous-ministres du 
MAPAQ et les hauts dirigeants de la FADQ pour faire le point sur la sécheresse avec 
notre région, le Bas-Saint-Laurent et le Saguenay-Lac-Saint-Jean.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le sous-comité sur l’assurance récolte foin est responsable de faire cheminer ces 

demandes auprès de la FADQ. Une rencontre a eu lieu le 27 février 2018. L’audit externe 
du programme (années 2016 et 2017) devrait être réalisé en 2018.

•	 Production, par le sous-comité sur la protection d’assurance récolte foin, 
recommandations sur les aspects du programme à améliorer. L’Union a également 
produit des recommandations au sujet de l’audit du programme. L’ensemble de ces 
recommandations a été transmis par lettre à la FADQ. 

•	 Disponibilité d’une nouvelle couverture pour le foin biologique de la récolte 2018 : 
 - le prix unitaire de cette nouvelle protection est de 213 $/t, soit une fois et demi celui 
du foin produit sous gestion conventionnelle, lequel a augmenté de 7 % en 2018, 
passant à 142 $/t.

5) SERVICE À LA CLIENTÈLE DE LA FINANCIÈRE AGRICOLE DU QUÉBEC
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Le 23 juillet, la fédération régionale rencontrait le président-directeur général de 

la FADQ, Ernest Desrosiers, en compagnie du directeur territorial, Marc Dickey. 
Nous avons fait valoir l’importance que les conseillers expliquent correctement les 
programmes aux producteurs et productrices et qu’ils leur fassent part des diverses 
options d’assurance.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Les éléments touchant le service à la clientèle de la FADQ seront communiqués au 

comité service à la clientèle de cette dernière. 
•	 Un survol des programmes et de leurs critères, ainsi que des avenues pour ajuster ces 

derniers, dans le but de favoriser une large participation, sera présenté en 2018 aux 
membres de la table sur la sécurité du revenu et les outils financiers. Les propositions 
retenues pourraient ensuite faire l’objet d’une consultation des groupes affiliés, puis 
être rediscutées à la table pour recommandation. 

•	 La recommandation de la table du 21 novembre 2017, en lien avec le capital de risque 
pour la relève agricole, a été transmise à la table de travail sur l’établissement, qui en 
assurera le traitement. Cette recommandation visait à : 
 - préparer l’ébauche d’un programme pour que la FADQ prenne des parts dans les 
entreprises de la relève, rachetables selon des modalités préétablies, après un 
nombre déterminé d’années. Ce programme offrirait donc du capital de risque aux 
entreprises en démarrage et en transfert;

 - présenter cette ébauche à une prochaine rencontre pour discussion.

6) PROLONGATION DU PLAN DE FINANCEMENT DE L’UNION
Conseil d’administration / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Maintien à 1,84 % du financement syndical de l’Union qui est versé à la fédération 

régionale.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Représentation du président et de la directrice auprès des instances provinciales afin 

que les pourcentages de budget versé à la Fédération demeure le même et qu’on ne 
tienne pas compte de la diminution du nombre de fermes dans le financement de la 
Fédération.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Modification des règlements de cotisation et de contributions en fonction de la décision 

du congrès.
•	 Prolongation du plan de financement pour deux ans avec une augmentation de la 

cotisation de 10 $ par année.
•	 Le prochain plan de financement devrait être présenté au congrès 2019.
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7) ACCAPAREMENT ET FINANCIARISATION DES TERRES
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement / Patrick Martineau

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Portrait des propriétaires des terres non résidents effectué dans le cadre du PDZA par 

le Centre local de développement d’Abitibi et la MRC d’Abitibi.
•	 Portrait des propriétaires non résidents du Témiscamingue.
•	 Prises de positions des candidats de la région concernant l’accaparement des terres et 

engagements à divers degrés des différents partis politiques.
•	 Opinion juridique produite par la Confédération sur la demande déposée au Fonds de 

soutien en aménagement et en environnement (FSAE).

ACTIONS RÉGIONALES
•	 La propriété des terres agricoles a été identifiée par le comité de suivi du PDZA d’Abitibi 

comme étant un dossier prioritaire.
•	 4 avril 2018, rencontre par visioconférence entre le Syndicat local de l’UPA du 

Témiscamingue et le directeur général de l’Union des producteurs agricoles au sujet 
de l’accaparement des terres.

•	 Demande de la Confédération déposée au FSAE concernant  l’accaparement des terres.
•	 Mise à jour du portrait de l’accaparement des terres au Témiscamingue par la Fédération 

régionale.
•	 Sujet abordé lors de la rencontre avec les candidats régionaux des quatre principales 

formations politiques, le 31 août 2018.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Lors d’une tournée en février 2018, l’ensemble de la députation québécoise a été 

sensibilisé aux enjeux concernant les pressions exercées sur le territoire et les activités 
agricoles et, notamment, en ce qui a trait à l’accaparement des terres agricoles.

•	 Les 14 et 15 mars 2018, transmission de la résolution au ministère du Conseil exécutif et 
au ministre de l’Agriculture, à la FTQ et à la Caisse de dépôt et placement du Québec.

•	 Le 26 avril 2018, transmission d’un communiqué de presse rappelant les enjeux du 
dossier en réaction à la publication de l’analyse du modèle d’affaires de Pangea terres 
agricoles par le ministre Laurent Lessard.

•	 Portrait de l’acquisition des terres effectuée par la Confédération, par région 
administrative.

8) SERVICES VÉTÉRINAIRES
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Visioconférence avec les représentants de la Confédération de l’UPA et le comité 

exécutif.
•	 En juin, rencontre des représentants de la Fédération à un comité de réflexion sur les 

services vétérinaires pour gros animaux, formé par la Ville d’Amos et en lien avec le 
PDZA d’Abitibi. Il y a eu une proposition de la Ville d’Amos d’investir dans une étude 
pour évaluer le besoin en services vétérinaires.

•	 Demande à la Confédération pour obtenir le portrait réalisé par le MAPAQ sur les 
services vétérinaires au Québec.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 En mars 2018, transmission de la résolution au ministre Laurent Lessard et au sous-ministre 

Marc Dion (MAPAQ) et transmission de la résolution au recteur de l’Université de 
Montréal, au doyen de la Faculté de médecine vétérinaire(FMV) et à la directrice 
générale de l’Ordre des médecins vétérinaires du Québec.

•	 Participation continue au comité de suivi du programme ASAQ/PISAQ (qui concerne 
les services vétérinaires) et participation continue au comité portrait des services 
vétérinaires PISAQ.

•	 Le 22 mars 2018, présentation du portrait des services vétérinaires par le MAPAQ, au 
conseil général de l’Union.

•	 Le 13 juin 2018, rencontre du comité exécutif de l’UPA avec les membres de la FMV, dans 
le but de les sensibiliser aux préoccupations des producteurs agricoles relativement à 
la problématique de relève vétérinaire dans le domaine des animaux de ferme.

•	 En cours, correspondance avec la doyenne de la FMV pour reconstituer le Groupe 
d’étude sur la relève vétérinaire en milieu agricole.

9) BIEN-ÊTRE ANIMAL
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le 10 juillet 2018, transmission d’une lettre au ministre Laurent Lessard concernant les 

programmes du Plan de soutien aux investissements en matière de bien-être animal 
et d’efficacité énergétique. La lettre sensibilise le ministre au fait que certaines des 
modalités d’application de ces programmes demeurent inadéquates et inadaptées 
à la réalité des producteurs et demande que certaines dépenses actuellement non 
admissibles dans le cadre des programmes le soient dorénavant.
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10) PLAN DE DÉVELOPPEMENT DE LA ZONE AGRICOLE (PDZA)
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement/ Patrick Martineau

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Mise en place d’un comité régional PDZA où sont présents le MAPAQ, les MRC et l’UPA. 

Ce comité vise à favoriser le maillage des MRC pour la réalisation d’actions communes 
issues des PDZA.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Participation à l’élaboration du PDZA de la MRC de Rouyn-Noranda.
•	 Participation au bilan de mi-parcours de la mise en œuvre du PDZA du Témiscamingue.
•	 Participation au suivi de la mise œuvre du PDZA d’Abitibi.
•	 Commentaires effectués lors de l’élaboration du PDZA de la Vallée-de-l’Or et 

participation au Forum agricole de la MRC.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Les 14 et 15 mars 2018, transmission de la résolution au ministère du Conseil exécutif, 

au ministre de l’Agriculture, au ministre des Affaires municipales, à l’Union des 
municipalités du Québec et à la Fédération québécoise des municipalités.

•	 La Politique bioalimentaire du Québec, dévoilée en avril 2018, prévoit une enveloppe 
de 16,5 millions de dollars visant la mise en œuvre des PDZA. Certaines régions ont 
choisi de financer des initiatives à vocation agroalimentaire dans le cadre du Fonds 
d’appui au rayonnement des régions. Des ententes sectorielles seraient en négociation 
partout à travers le Québec.

11) SANTÉ PSYCHOLOGIQUE
Conseil d’administration / table de travail en santé psychologique
Linda Lavoie et Sébastien Lemire

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Remise en action de la table de travail santé psychologique.
•	 Le financement du projet de travailleur de rang est attaché à 80 %, le projet devrait 

démarrer d’ici peu!

ACTIONS RÉGIONALES
Travailleur de rang :
•	 Participation de la responsable de prévention à six rencontres de travail pour élaborer 

le projet travailleur de rang.
•	 Recherche de financement auprès de divers partenaires.
•	 Collaboration à l’organisation de deux groupes de discussion, formés de producteurs, 

pour évaluer les difficultés vécues et les services d’aide offerts aux familles agricoles 
au Témiscamingue.

•	 Collaboration à la réalisation d’un sondage auprès des intervenants sur les besoins.
•	 Collaboration à l’organisation d’une conférence de presse pour présenter les résultats 

sur le portrait des familles agricoles du Témiscamingue.
•	 26 avril, à Rouyn-Noranda, webdiffusion d’un forum multirégional sur la santé 

psychologique en agriculture afin de faire le point sur les activités réalisées au cours 
des dernières années et de poursuivre ou de relancer la mobilisation et les partenariats 
en lien avec la santé psychologique.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Envoi de la résolution du congrès au ministre de la Santé et des Services sociaux 

(MSSS), réponse reçue dans une lettre signée de Horacio Arudda, le directeur national 
de santé publique et sous-ministre adjoint.

•	 Rencontre téléphonique avec des responsables de la santé mentale au MSSS, réalisée 
le 14 mai 2018, puis en personne le 5 juillet 2018. La prochaine rencontre est prévue le 
17 octobre à Québec.

12) GRUES DU CANADA
Conseil d’administration / comité aménagement et environnement/ Patrick Martineau

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	 Accentuation de la recherche sur la grue du Canada en région, par le service canadien 

de la Faune.
•	 À l’automne 2018, inventaire des grues dans les principaux secteurs agricoles touchés 

et collecte de plumes de grues.

ACTIONS RÉGIONALES
•	 Le 24 février, présentation effectuée au congrès de la Fédération des chasseurs et 

pêcheurs de l’Abitibi-Témiscamingue, par le président de la fédération régionale de 
l’UPA, sur le fonctionnement de l’UPA et des problématiques fauniques en régions.

•	 Le 19 avril, le président et l’aménagiste de la Fédération participent, en visioconférence, à la 
réunion multipartite cohabitation faune-agriculture, organisée par la Confédération de l’UPA. 

•	 Publicisation du permis relatif aux oiseaux migrateurs nuisibles ou dangereux auprès 
du Service canadien de la faune dans le bulletin Nouvelles fraîches, en mai et en 
septembre 2018.

•	 Mise à jour de la section sur la grue, sur le site Internet de la Fédération (septembre 2018).
•	 Envoi d’une note aux syndicats locaux et à la liste courriel des producteurs de la 

Fédération pour inviter les producteurs aux prises avec des grues à se procurer un 
permis (septembre 2018). La collecte de données qui en découlera est essentielle pour 
déterminer les populations de grues sur le territoire. Par la suite, celle-ci permettra 
d’identifier les meilleurs moyens de gestion de l’espèce à long terme.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Le 15 mars 2018, transmission de la résolution à la ministre de l’Environnement et du 

Changement climatique Canada (ECCC), Catherine McKenna, et à la directrice régionale 
du Service canadien de la faune (SCF), Marie-Josée Couture.

•	 Le 19 avril 2018, organisation par l’Union d’une rencontre sur la cohabitation faune-
agriculture regroupant les fédérations régionales et les secteurs spécialisés concernés 
ainsi que le CDAQ, ECCC, la FADQ, le MAPAQ (Gaspésie et Estrie), le MFFP et le 
SCF au cours de laquelle les demandes des résolutions ont été rappelées et où les 
fédérations régionales et les groupes spécialisés ont pu s’exprimer sur les dommages 
et inconvénients causés par la faune en milieu agricole.

13) LUZERNE GÉNÉTIQUEMENT MODIFIÉE
Conseil d’administration / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	 Transmission de la résolution à l’Agence canadienne d’inspection des aliments (ACIA), 

le 13 mars 2018.
•	 Réponse de l’ACIA reçue le 22 mars 2018 :

 - la présence de produits agricoles provenant de la biotechnologie dans l’environnement 
canadien n’est permise que si elle est approuvée à la suite d’analyses dans les domaines 
de l’environnement et de la sécurité de l’alimentation animale et humaine (les risques 
de marché ne sont donc pas considérés dans le processus d’approbation);

 - les variétés de luzerne génétiquement modifiée (Roundup Ready et HarvXtraMC) 
ont passé les évaluations requises. Le gouvernement considère donc que ces variétés 
sont aussi sécuritaires pour l’environnement et pour la sécurité de l’alimentation 
animale et humaine que les autres variétés classiques de luzerne;

 - le gouvernement du Canada peut retirer l’enregistrement de variétés dans le cas où 
une variété ou sa progéniture peuvent être néfastes pour la santé des humains ou 
des animaux, pour la sécurité ou pour l’environnement;

 - il n’y a aucune exigence législative ou réglementaire quant à l’analyse génétique de 
semences importées et l’ACIA n’a pas instauré de programme de surveillance propre 
aux variétés de luzerne.




